

LUNES 20 DE MAYO DE 2024

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

MATERIAL ELECTORAL

ARRIBAN A QUERÉTARO 4.1 MILLONES DE BOLETAS PARA LAS ELECCIONES LOCALES

Cuatro millones 102 mil 446 boletas y documentación con emblemas para las elecciones de diputaciones locales y los 18 ayuntamientos arribaron al estado de Querétaro, resguardadas en todo momento por la Guardia Nacional, la Policía Estatal y las Policías Municipales. La documentación, que incluye 2 millones 051 mil 223 boletas para cada elección, actas de escrutinio y cómputo, carteles, guías de apoyo, entre otros insumos, fue trasladada en tres tráileres desde la imprenta Litho Formas S.A. de C.V., en el Estado de México, a la bodega del IEEQ ubicada en el municipio de El Marqués. El traslado fue acompañado por consejerías electorales del Consejo General, funcionariado del Instituto y elementos de las distintas corporaciones de seguridad; en la llegada de la documentación estuvieron presentes representantes de partidos políticos y de medios de comunicación. El titular de la Notaría Pública 198 del Estado de México, Enrique Antonio Giles Rendis; la titular de la Notaría No. 60 del estado de Querétaro, Alejandrina García Quiroz; así como personal de la Coordinación de Oficialía Electoral del Instituto, dieron fe de las medidas de seguridad y el estado de la documentación recibida. Posteriormente, el Instituto inició el traslado de las boletas, a través de 13 rutas, a los 27 Consejos Distritales y Municipales, donde se verificaron de nueva cuenta los mecanismos de seguridad y se cuenta con vigilancia permanente en cada oficina. “Esto es un momento muy importante para Querétaro, porque ya contamos en el estado con las boletas locales para que la ciudadanía pueda salir a votar el próximo 2 de junio y elija a sus autoridades”, señaló la consejera presidenta del Instituto, Griselda Muñoz Rodríguez. Detalló que en cada consejo se realizará el conteo, sellado y enfajillado de las boletas para integrar los paquetes electorales que serán entregados, a más tardar el 31 de mayo del presente año, a las presidentas y presidentes de las 3 mil 138 mesas directivas de casilla en coordinación con el Instituto Nacional Electoral (INE).

<https://aldialogo.mx/politica/2024/05/19/llegan-4-millones-de-boletas-electorales-a-queretaro/>

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/llegan-al-estado-mas-cuatro-millones-de-boletas-y-documentacion-para-elecciones-11943116.html>

<https://plazadearmas.com.mx/arriban-a-queretaro-4-1-millones-de-boletas-para-las-elecciones-locales/>

<https://www.codigoqro.mx/local/2024/05/18/arriban-a-queretaro-4-1-millones-de-boletas-para-las-elecciones-locales/>

<https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/llegan-a-queretaro-mas-de-cuatro-millones-de-boletas-electorales/>

<https://heraldodemexico.com.mx/elecciones/2024/5/19/llegan-queretaro-mas-de-millones-de-boletas-para-elecciones-locales-604409.html>

<https://www.reqronecion.com/llegan-a-queretaro-4-1-millones-de-boletas-para-elecciones-locales/>

<https://www.cronicaregional.com.mx/queretaro/arriban-a-queretaro-4-1-millones-de-boletas-para-las-elecciones-locales>

<https://expresoqueretaro.com/2024/05/19/arriban-a-queretaro-4-1-millones-de-boletas-para-las-elecciones-locales/>

<https://panoramaqueretano.com/queretaro/arriban-a-queretaro-4-1/>



LUNES 20 DE MAYO DE 2024

<https://amanecerqro.com/arriban-a-queretaro-4-1-millones-de-boletas-para-las-elecciones-locales/>

<https://acontecerqro.com.mx/llegan-a-queretaro-mas-de-4-millones-de-boletas-para-los-comicios-locales/>

<https://pensadorqueretano.com/queretaro/arriban-a-queretaro-4-1-millones-de-boletas-para-las-elecciones-locales/>

<https://6enpunto.mx/elecciones-queretaro-2024/arriban-a-queretaro-4-1-millones-de-boletas-para-las-elecciones-locales/>

<https://adnformativo.mx/arriban-boletas-electorales-a-bodegas-del-instituto-electoral-del-estado-de-queretaro/>

<https://inqro.com.mx/index.php/2024/05/19/llegan-4-1-millones-de-boletas-electorales-para-las-proximas-elecciones/>

<https://criptica.com.mx/llegando-a-queretaro-mas-de-4-millones-de-boletas-para-las-elecciones-locales/>

<https://circulonoticias.com/arriban-a-queretaro-4-1-millones-de-boletas-para-las-elecciones-locales/>

<https://www.andrestevez.mx/magazine/noticias/item/50845-llegan-4-1-millones-de-boletas-electorales-a-queretaro>

OPINIÓN | ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Ya están en Querétaro las 4.1 millones de boletas para la elección local. Que no fue por la mañana, como inicialmente se había anunciado, sino hasta en la noche que llegaron, resguardadas por la Guardia Nacional, la Policía Estatal y las policías municipales, las 4 millones 102 mil 446 boletas y la documentación con emblemas para las elecciones de diputaciones locales y los 18 ayuntamientos. La documentación, que incluye 2 millones 51 mil 223 boletas para cada elección, actas de escrutinio y cómputo, carteles, guías de apoyo, entre otros insumos, fue trasladada en tres tráileres de la imprenta Litho Formas, SA de CV, en el Estado de México, a la bodega del **IEEQ**, en el municipio de El Marqués. En el traslado estuvieron miembros del Consejo General, funcionariado del instituto y elementos de las distintas corporaciones de seguridad; atestiguaron la llegada de la documentación representantes de partidos políticos y medios de comunicación. El notario público 198 del Estado de México, Enrique Antonio Giles Rendis, y la notaría No. 60 del estado de Querétaro, Alejandrina García Quiroz; así como personal de la Coordinación de Oficialía Electoral del instituto dieron fe de las medidas de seguridad y el estado de la documentación recibida. Luego, el instituto inició el traslado de las boletas a los 27 Consejos Distritales y Municipales, donde se verificaron otra vez los mecanismos de seguridad y donde habrá vigilancia permanente. (CQRO 2)

<https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2024/05/20/entre-chismes-y-campanas-20-de-mayo-4/>

OPINIÓN | PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A. Venegas Ramírez

Ya. Llegó a Querétaro la documentación para las elecciones federales y locales del próximo 2 de junio, incluidas cuatro millones 102 mil 446 boletas (dos millones 051 mil 223 para cada proceso), actas de escrutinio y cómputo, carteles, guías de apoyo y demás insumos, procedentes de una imprenta del Estado de México y trasladadas a la bodega del **IEEQ**. Plaza de Armas pudo obtener copia del prototipo a utilizar en la llamada “Joya de la Corona”: el Municipio de Querétaro, en poder de Acción Nacional. Los tres primeros recuadros de la boleta los ocupa Felipe Fernando Macías Olvera “Felifer”, por ser candidato común de los partidos con registro más antiguo: PAN, PRI y PRD. El cuarto sitio lo tiene Paulina Aguado Romero de Movimiento Ciudadano. Quinto, sexto y séptimo recuadros son de José María Tapia Franco “Chema Tapia”,

Coordinación de Comunicación Social 2

LUNES 20 DE MAYO DE 2024

por el Verde, Morena y PT. En el octavo sitio Paloma Arce Islas, de Querétaro Seguro, el partido más nuevo. La boleta también incluye a los titulares y suplentes de las sindicaturas municipales. En el caso del Partido Acción Nacional, Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática, fórmulas encabezadas por Felifer, figuran María del Carmen Presa Ortega y Claudio Sinecio Flores como propietarios y María Fernanda Guzmán Zepeda y José Luis Sainz Guerrero, en calidad de suplentes. A Paulina Aguado, de Movimiento Ciudadano, la acompañan en las sindicaturas como propietarios Carlos Fernando Novoa y Mireya Peñaloza Hernández, además de los suplentes Ericka Thomas Peña y Laura Marianne Silva Robles. Con Chema Tapia, del Verde, Morena y Partido del Trabajo, aparecen Jazmín Ugalde García y Marco Antonio León Hernández como síndicos propietarios y Cynthia del Rocío Cruz Escamilla y Manuel Valdez Rodríguez, suplentes. Paloma Arce, de Querétaro Seguro, lleva en las sindicaturas propietarias a Sofía Xochiquetzalli Reséndiz y Gabriela García Manzo, además de las suplentes Esther López Trejo y Mariela Andrea Plaza de la Mora. Todas mujeres. Único caso en la competencia por la capital. En la parte baja hay una franja por si el ciudadano desea votar por alguna persona no registrada. Y firman la consejera presidenta del Consejo General del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**, Grisel Muñiz Rodríguez y el secretario ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro. Doy fe. (PA 2)

<https://plazadearmas.com.mx/ya-llegaron-las-boletas-electorales/>

SISTEMA CONÓCELES

APELAN 16 CANDIDATOS A GRUPOS PRIORITARIOS

Karen Munguía

En el actual proceso electoral local, tres personas integrantes de la comunidad de la diversidad sexual buscarán una curul en la LXI Legislatura de Querétaro, esto tras la reforma a la ley electoral que contempla la inclusión de personas de grupos de atención prioritaria en la contienda electoral. Se trata de Daniela Salgado Márquez, actual diputada local y quien buscará la reelección en el distrito XII por los Partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD); Daniela fue registrada como candidata bajo la acción afirmativa de diversidad sexual. El mismo caso que María Martina Cañada Hernández y Maribel González Balderas, propietaria y suplente, respectivamente, del sexo no binario, que ocupan la tercera posición en la lista de representación proporcional para diputaciones locales del PRD. Lo anterior, de acuerdo con la información capturada en el sistema Conóceles del **Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ)**, en el cual se captura la información personal, política, trayectoria y propuestas, entre otra, de las candidaturas, quienes, incluso, tienen la opción de reconocerse como alguno de los grupos prioritarios: indígenas, con discapacidad, afroamericanos, de la diversidad sexual, migrantes, jóvenes y personas mayores. El registro de sólo tres personas en dicho grupo de atención no significa que no haya más personas de la comunidad de la diversidad sexual, por ejemplo; esto debido a que el sistema da la posibilidad de que las personas se autoidentifiquen o autorreconozcan en algún grupo. En el caso de los Ayuntamientos, en el grupo de personas indígenas, se inscribió a Alejandra García Santiago por el PRD, a Ma. de la Luz García Santiago por Morena-PT-PVEM y a Herminia Flores Bermúdez “La China”, todas para la presidencia municipal de Amealco. Asimismo, se registró Saúl Sánchez Pérez como candidato independiente, a Víctor Reséndiz Velázquez “Víctor” por Movimiento Ciudadano (MC) y a Alejo Sánchez de Santiago por el PVEM, todos a la presidencia municipal de Tolimán; así como a María de Guadalupe Reséndiz Rodríguez “Lupita Reséndiz” como candidata a presidenta municipal de Ezequiel Montes por el PVEM. En el caso de Lupita Reséndiz y Alejo Sánchez también cuentan con el reconocimiento del grupo de atención prioritaria de adulto joven. Asimismo, en el grupo de migrantes se encuentran Luis Fortanel León “T8” por Morena y Efraín Muñoz Cosme “Payín Muñoz” que contiende de forma independiente, ambos por la presidencia municipal de Jalpan de Serra, así como Mauricio Ibarra García “El Centenario”, quien busca la presidencia municipal de Peñamiller por el PT y que además se encuentra en el grupo de joven. Para el caso de Ayuntamientos, la persona más joven que busca una presidencia municipal es Lizeth Díaz García por MC, quien a sus 19 años fue registrada para el municipio de Landa de Matamoros, mientras que la persona adulta mayor más grande es Antonio Juan Camacho Ramírez “Juan Rock” con 65 años, quien busca la presidencia municipal de San Juan del Río por Querétaro Seguro. Pese a lo anterior, no hubo registro de personas que contendieran por

Coordinación de Comunicación Social 3

LUNES 20 DE MAYO DE 2024

alguna presidencia municipal de los grupos de personas con discapacidad, afroamericanos o de la diversidad sexual. En el caso de diputaciones locales por mayoría relativa no se postuló a personas indígenas, con discapacidad, afromexicanas ni migrantes, aunque sí de la diversidad sexual con el registro de Daniela Salgado, así como fórmulas de personas mayores y jóvenes. En el caso de los jóvenes destaca Pavel Carrillo Rodríguez, quien tiene 18 años y busca la diputación local por el distrito VIII, mientras que Federico Luis Gonzaga Cervantes Hip "Don Fede" es la persona más grande en buscar una diputación local por MC con 74 años, aunque fue inscrito como suplente para el distrito IX. Para las diputaciones de representación proporcional tampoco se postuló a personas afromexicanas ni migrantes, aunque sí a más de 17 personas indígenas, dos de diversidad sexual, más de 21 jóvenes, una persona mayor y una persona con discapacidad, se trata de Luis Ramón Olvera Córdoba, quien fue inscrito como suplente en la posición número 6 en la lista de Morena.

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/apelan-16-candidatos-a-grupos-prioritarios-11942734.html>

DIÁLOGOS

ALVARADO SE ALISTA PARA LOS DIÁLOGOS

Por Rosalía Nieves

El candidato a la presidencia municipal de San Juan del Río por Morena-PT-PVEM, Juan Alvarado Navarrete dio a conocer que participará en los Diálogos entre las candidaturas al mismo puesto elección popular que se llevarán a cabo este lunes 20 de mayo a las seis de la tarde por parte del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. Expresó que durante este encuentro político, estará presentando distintas propuestas para los ciudadanos sanjuanenses para el crecimiento y desarrollo de todos los sectores, sobre todo de aquellos que aseguró impulsan la economía como el comercio, el transporte, la industria, el campo y demás. Asimismo, dijo que durante este ejercicio democrático estará planteando algunas propuestas en materia educativa, de seguridad, de salud y de obra pública, dado que durante los recorridos que ha realizado por todo el municipio, afirmó que se ha encontrado con distintas peticiones de los habitantes. Adelantó que una de ellas será la creación de una plataforma virtual para que los ciudadanos y sectores puedan conocer de manera detallada los procesos de todos aquellos trámites que necesitan sin necesidad de acudir a las oficinas de la presidencia municipal, pues consideró que es necesario evitar gestiones burocráticas que impiden el acelerado proceso de gestión. "Vamos a participar en la propuesta de Diálogos, lamento mucho que no haya sido de manera personal pero con todo el gusto del mundo vamos a participar en este ejercicio democrático que nos planteó el Instituto Electoral del estado, este 2 de junio va a ganar Morena". El candidato morenista aseguró que hasta el momento ha tenido buena aceptación entre la población de las colonias y comunidades, quienes le han respaldado para la llegada de la Cuarta Transformación a San Juan del Río, por ello, confió en que el día de las votaciones haya participación masiva para Morena. Exhortó a los ciudadanos a participar en este encuentro electoral de Diálogos mediante el cual podrán conocer sus ideas políticas que en caso de ganar la contienda, dijo que buscará concretar desde el gobierno municipal.

<https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/elecciones-2024/alvarado-se-alista-para-los-dialogos-11943595.html>

REFRENDA PEPE GAYTÁN EXIGENCIA DE TRANSPARENCIA EN CONTIENDA ELECTORAL DE TEQUISQUIAPAN

Derivado del interés de los ciudadanos de Tequisquiapan en la transparencia y rendición de cuentas ante la actual contienda electoral, el candidato a la presidencia municipal por el Partido Movimiento Ciudadano, Pepe Gaytán Alcaraz, refrendó su postura en contra de los actos de corrupción y otros violatorios de la ley en los que han incurrido otros candidatos. Y es que luego del ejercicio democrático "Diálogos Municipales" a los que convocara el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** y en el que participara el pasado 16 de Mayo, el candidato de MC aseguró que una gran cantidad de ciudadanos se sumaron a su campaña y le reiteraron su apoyo. "Hay un antes y un después de los diálogos municipales, muchos ciudadanos se han

sumado a nuestro proyecto porque exigen la transparencia y la rendición de cuentas que se les ha negado por tantos años y a la que tienen derecho. Por ello, reitero mi exigencia de que los involucrados en estos y cualquier otro acto violatorio de la ley, rindan cuentas”, aseveró. En tanto, comentó que durante la segunda activación que tuvo lugar este fin de semana, la respuesta de la gente fue mucho más entusiasta y positiva, pues en los recorridos que se hacen -dijo-, se refrenda cada una de las propuestas que se han expuesto ante los tequisquiapenses. En este sentido, detalló que tras la cercanía con la gente pudo constatar el hartazgo de los ciudadanos ante cada una de las acciones corruptas que, durante muchos años, han lastimado a Tequisquiapan.

<https://hoysanjuandelrio.com.mx/politica/refrenda-pepe-gaytan-exigencia-de-transparencia-en-contienda-electoral-de-tequisquiapan/>

LISTA NOMINAL

QUERÉTARO: ENTRE QUIENES MENOS PRESENTA ABSTECIONISMO ELECTORAL

Por Juan Carlos Machorro

El próximo 2 de junio se realizarán las elecciones más grandes de la historia de México, donde se tiene un padrón electoral de aproximadamente 97 millones de mexicanos; actividad cívica que nunca sobrepasado el 70% de participación nacional junto en el caso del Estado de Querétaro, se caracteriza por ser una de las entidades que siempre se ubica de la media nacional o en asistencia de sus ciudadanos en las casillas. En las pasadas elecciones de 2021, en Querétaro, el abstencionismo fue aproximadamente un 40% punto durante la jornada electoral de 2021 habrían participado aproximadamente 821,000 votantes queretanos, 52% de las personas inscritas en la lista nominal, indica el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. El nivel de participación en 2021, es menor en cerca de 10.6 puntos porcentuales, frente a la jornada de 2018, es decir, se tuvo participación de 62.6% de la lista nominal (996,650 electores) de acuerdo con registros estadísticos del IEEQ. (AD PERFILES 21)

COLABORACIÓN IEEQ

LAS BOLETAS, UN ASUNTO DE SEGURIDAD NACIONAL

Por Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Consejero Electoral del IEEQ

Un papel impreso con diversos mecanismos de seguridad, que cumple ciertos requisitos, se puede convertir en boleta electoral; después, esa boleta marcada con la voluntad de la ciudadanía y depositada en una urna, se convierte en voto; y ese voto, en función de las reglas establecidas en el sistema electoral, se cuenta y se traduce en cargos de gobierno o espacios de representación popular. Por ello, podemos sostener que el documento más importante en un proceso democrático es la boleta electoral, porque es justo ahí donde se deposita con libertad y secrecía, la voluntad ciudadana. En esa misma lógica, la ley electoral considera a las boletas como un asunto de seguridad nacional, lo que implica la obligación de la autoridad electoral de garantizar la cadena de custodia en sus traslados, y en el caso de la documentación local, bajo la vigilancia de corporaciones policiales. Una característica que prevé la ley electoral queretana en su artículo 109, es que las boletas deberán contener, entre otros elementos, la fotografía de las candidaturas que encabezan las planillas de ayuntamiento y las fórmulas de diputaciones. Este dato llama la atención porque favorece el voto informado, sin embargo, las boletas federales (diputaciones federales, senadurías y presidencia de la República no la incorporan. Para este proceso, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro ordenó la impresión de 4,102,446 boletas, que serán utilizadas para elegir la integración de los 18 ayuntamientos y la renovación del Congreso del Estado, las cuales arribaron al estado el 18 de mayo. En el ejercicio de este derecho, es importante tener presente que un error al momento de marcar la boleta puede anular el voto. Por eso es útil recordar que en la elección federal hay coaliciones de la ley electoral considera a las boletas como un asunto de seguridad nacional, lo que implica la obligación de la autoridad electoral de garantizar la cadena de custodia en sus traslados, y en el caso de la documentación local, bajo la vigilancia de corporaciones policiales. Una característica que prevé la ley electoral queretana en su artículo 109, es que las boletas deberán contener, entre otros elementos, la fotografía de las candidaturas que encabezan las

LUNES 20 DE MAYO DE 2024

planillas de ayuntamiento y las fórmulas de diputaciones. Algunos partidos políticos, que en la elección local pueden participar de manera separada; así, es relevante verificar que, si una boleta se marcará en más de un recuadro, deberá hacerse siempre a favor de la misma candidatura. Dejar las decisiones importantes en manos de otras personas nunca ha sido una buena idea. El próximo 2 de junio, acude a tu casilla a ejercer este derecho humano y cumple con la obligación ciudadana de mayor trascendencia. Desde 2022, cuando se presentó una reforma integral en materia electoral cuyos principales objetivos eran sustituir al INE por un auténtico órgano electoral que fuera garante de una democracia sin simulaciones, las élites partidistas de la derecha alzaron la voz bajo el lema “El INE no se toca”. Este movimiento se autodenominó ‘ciudadano’. En días recientes salió a la luz pública que las marchas no han sido espontáneas. Han sido organizadas desde las altas esferas de la militancia del PAN, e incluso se trabajaron durante horas para definir el papel y la influencia electoral de este partido. No sorprende su burda estrategia política donde se engaña al pueblo de México. Este domingo, se llevó a cabo una nueva marcha, la cual encabezará nuevamente Claudio X Gonzales, sinónimo de la élite de este país, y su candidata presidencial, que escudados en el “origen ciudadano” y la pretendida defensa de la democracia, han estructurado un discurso manipulador para tratar burdamente de engañar a la gente. Se les olvida que durante años el INE se comportó como opositor de la democracia, donde incluso su presidente, Lorenzo Córdova tachó de autoritario a Andrés Manuel y en cada oportunidad que se le presentaba atacaba directamente al movimiento transformador. En el INE de Lorenzo la neutralidad simplemente estuvo simulada la Cuarta Transformación de la República llegó para quedarse y desde ese momento se vislumbraron dos proyectos de Nación. El encabezado por Andrés Manuel López Obrador, donde las instituciones se transformaron y hoy tienen la vocación de servir a la población. (DQ 12, ESSJR)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/elecciones-qro-las-boletas-un-asunto-de-seguridad-nacional-11944378.html>

<https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/analisis/elecciones-qro-las-boletas-un-asunto-de-seguridad-nacional-11944378.html>

INFORMACIÓN ELECTORAL

OCHO CANDIDATOS BUSCAN LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE TOLIMÁN

Dos mujeres y seis hombres se enfrentan en la contienda electoral buscando la alcaldía del municipio queretano. El municipio es parte del consejo distrital 14 y cuenta con más de 22 mil electores, lo que representa alrededor del 1.4 por ciento de la lista nominal del estado. (CQRO 6)

MÁS DE MIL INMUEBLES SERÁN UTILIZADOS PARA COLOCAR CASILLAS

Un total de mil 170 inmuebles prestarán sus instalaciones para que sean colocadas las 3 mil 138 casillas que se instalarán el próximo 2 de junio en Querétaro para la jornada electoral, informó la vocal ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE), Ana Lilia Pérez Mendoza. (NQS 4)

OBISPO LLAMA A SALIR A VOTAR

El obispo de Querétaro, Fidencio López, exhortó a la ciudadanía a participar en las próximas elecciones electorales de una manera activa, libre y sin condiciones, pues dijo que su participación es importante para decidir el rumbo no solo del municipio de San Juan del Río, sino del estado y del país. (ESSJR 6)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

MÁS DE 5 MIL 500 PERSONAS PARTICIPARON EN LA MARCHA DENOMINADA “MAREA ROSA” EN QUERÉTARO

Según datos de la Coordinación de Protección Civil, 5 mil 500 personas participaron en la convocatoria de la “Marea Rosa” que se concentró en Plaza de Armas. La marcha se realizó en varios puntos del país para promover el voto por la candidata presidencial de Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez. Los asistentes llegaron frente a palacio de gobierno donde dirigentes pidieron a los asistentes a salvar a México y a Querétaro el próximo 2 de junio. (AD 3)

PAN ASUME DEFENSA DE LA DEMOCRACIA

Nuevamente Querétaro demostró que la fuerza ciudadana es y será el motor de cambio en México, señaló la dirigente estatal del PAN, Leonor Mejía, quien destacó que este domingo miles de queretanos se unieron a la Marea Rosa en un mismo propósito: llevar a Xóchitl Gálvez a ser la próxima presidenta de México. (DQ 6)

LA REPÚBLICA ESTÁ EN RIESGO

En el marco de la manifestación denominada como “Marea Rosa”, asistieron diversos actores del PAN, donde todos concordaron que la República podría estar en riesgo si en estas elecciones no se elige de manera cuidadosa a las personas que ejercerá la presidencia. Por su parte, Leonor Mejía, presidenta del PAN, mencionó que es evidente que, si se vota por un perfil que no sea Xóchitl Gálvez de Fuerza y Corazón por México, el país podría resentir esta situación. De igual manera, Guadalupe Murguía, candidata al senado, detalló que tanto los asistentes como los integrantes de Acción Nacional creen que el país puede estar en peligro. Felipe Macías, candidato a la capital por el PAN, PRI y PRD, concordó que este 2 de junio es decisivo para el país, desde su perspectiva se puede tener el poder solo por una persona y no sería sano para la vida pública del país. (NQS 1 y 2)

CANDIDATOS PARTICIPARON EN LA MAREA ROSA

Candidatos e integrantes del PAN se dieron cita en la marcha de la “Marea Rosa” en Plaza de Armas, donde se lanzaron en contra de Morena (...) Felifer Macías, candidato del PAN, PRI y PRD a la presidencia municipal de Querétaro, reprochó al gobierno federal por su intención de reformar el Poder Judicial y el Instituto Nacional Electoral, así como de eliminar algunos organismos autónomos. Por su parte, la dirigente estatal del partido, Leonor Mejía, advirtió que el actual proceso se trata de una elección de estado; no obstante, sostuvo que, en Querétaro, la mayor parte de la ciudadanía respalda a la candidata presidencial Xóchitl Gálvez. (P 5)

VIMOS A UNA XÓCHITL EN SU ESTADO PURO

El senador Alfredo Botello analizó que tras este tercer debate presidencial se pudo apreciar a la candidata de Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, en su estado más puro; mostrando su personalidad e ideas, defendió una de las voces con más presencia del Partido Acción Nacional. (NQS 8)

“MAREA ROSA” ES UN MOVIMIENTO APARTIDISTA: GUADALUPE MURGUÍA

La candidata al senado por la Coalición Fuerza y Corazón por México, Guadalupe Murguía, señaló que la “Marea Rosa” es un movimiento ciudadano auténtico. Explicó que independientemente del apoyo de la marea hacia Xóchitl Gálvez, el movimiento es apartidista. Indicó que con esa visión es que se suman los candidatos de Acción Nacional a la manifestación que se realizó de forma masiva en todo el país y en Querétaro no ha sido la excepción. (NQS 1 y 8)

FIRMAN MANIFIESTO, DIRIGENTES DE PARTIDOS EN “MAREA ROSA”

Aseguran que los tres pilares que articulan el Manifiesto por una nueva República son la democracia, la justicia y la libertad, al cual se suma un decálogo que exige paz, libertad, justicia, armonía, prosperidad y esperanza. Líderes políticos estatales de los partidos PAN, PRI y PRD se comprometieron a defender los

LUNES 20 DE MAYO DE 2024

pilares de la República a través de la firma de un documento, ante 5 mil personas congregadas en plaza De Armas, en la capital de Querétaro. (CQRO 1 y 5)

XÓCHITL SALIÓ SUPERIOR TRAS EL ÚLTIMO DEBATE

Leonor Mejía, presidenta del PAN, consideró que la candidata presidencial Xóchitl Gálvez salió victoriosa del tercer y último debate presidencial que se llevó a cabo este último domingo. (NQS 8)

AGUSTÍN DORANTES CIERRA FUERTE SU CAMPAÑA EN LAS ZONAS SERRANA Y DEL SEMIDESIERTO

Al acercarse el final de su campaña electoral para las elecciones de 2024, Agustín Dorantes, candidato de la coalición "Fuerza y Corazón por México", terminó este fin de semana su gira por las áreas serranas y del semidesierto. Durante esta etapa, estuvo con habitantes de Tolimán, Ezequiel Montes, Peñamiller, Pinal de Amoles, Jalpan de Serra, y Landa de Matamoros. (NQS 5)

PARTICIPA ROBERTO SOSA EN LA CONCENTRACIÓN "MAREA ROSA" REALIZADA EN QUERÉTARO

El candidato a diputado federal del 4° distrito por Querétaro, de la coalición Fuerza y Corazón por México, Roberto Sosa, participó en la concentración "Marea Rosa" en las inmediaciones de Plaza de Armas, en el Centro Histórico. (ADN)

PROMUEVE FELIFER MACÍAS VOTO EL 2 DE JUNIO CON CARRERA

El candidato a presidente municipal de Querétaro por el PAN, PRI y PRD, Felifer Macías, encabezó una carrera que congregó a más de 5 mil personas alrededor del Estadio Corregidora. Llamó a los participantes a defender esta tierra de paz y de oportunidades, para que por muchos años más las familias, los niños y los jóvenes puedan correr libremente por sus calles y seguir en sus parques haciendo deporte. Enfatizó que la carrera más importante será la del 2 de junio, cuando habrá que salir a votar con mucho orgullo y amor por Querétaro. (CQRO)

GANARÉ LA ELECCIÓN CON UNA DIFERENCIA DE DOS DÍGITOS

Felipe Macías, candidato a la capital por el PAN, PRI y PRD se mostró confiado en ganar estas elecciones, aseveró que que podría llevarse la victoria por lo menos este 2 de junio ante su contendiente José María Tapia Franco quién busca esta posición por el partido Morena y principal competidor. (NQS 3)

MUJERES SERÁN PRIORIDAD, DICE MECHE PONCE

Anunció la creación de un centro denominado "Por ti Mujer", en donde se tendrán diversos servicios. "Me preocupa y me ocupa el tema de las mujeres, porque es el tiempo de las mujeres, tendremos una mujer presidenta y en Pedro Escobedo no nos vamos a quedar atrás" aseguró la candidata del PAN a la presidencia municipal, Mercedes Ponce Tovar. Fue la primera mujer en toda la historia de este municipio en ocupar la secretaría del Ayuntamiento y más tarde la Secretaría de Desarrollo Sustentable, que fue creada en el recién trienio, desde donde logró la creación de cuatro parques industriales en la demarcación. (ESSJR 1 y 7)

SERÉ EL ALCALDE MÁS "KURISTA": CHEPE GUERRERO

Como parte de sus actividades de campaña, el candidato del PAN a la presidencia municipal de Corregidora, Chepe Guerrero, se reunió con vecinas y vecinos de El Pueblito, a quienes aseguró que desde su administración se trabajará para todos tengan las mismas oportunidades para salir adelante y hacer, juntos, que siga lo bueno. Chepe Guerrero compartió las principales acciones que implementará para mejorar la seguridad, el drenaje, las vialidades y las áreas verdes del municipio. (NQS 4)

TENDREMOS UN CORREGIDORA DONDE HAYA OPORTUNIDADES PARA TODOS: CHEPE GUERRERO

El candidato del PAN a la presidencia municipal de Corregidora, Chepe Guerrero, se reunió con vecinos de El Pueblito, a quienes aseguró que desde su administración se trabajará para que todos tengan las mismas oportunidades de salir adelante. "Yo creo en un Corregidora donde haya oportunidades para todos, ya sea que vivas en nuestra cabecera municipal, en nuestras comunidades. (...) Vivas donde vivas aquí en Corregidora, todos debemos tener la oportunidad de salir adelante", señaló. (DQ 8)

Coordinación de Comunicación Social 8

LUNES 20 DE MAYO DE 2024

URBANIZARÁ MONSALVO CALLES DE ALFAJAYUCAN

Rodrigo Monsalvo, candidato a la presidencia municipal de El Marqués por el PAN, se reunió con vecinos de la comunidad de Alfajayucan, a fin de intervenir la zona con urbanización y alumbrado de calles y privadas. Durante su visita a la comunidad, el candidato del PAN se comprometió a abordar tres puntos prioritarios para atender las necesidades de dicha localidad. (DQ 8)

SAN JUAN DEL RÍO GANA CON MÁS ESPACIOS DEPORTIVOS

“Con más y mejores espacios deportivos, mantendremos a nuestra niñez y juventudes alejadas de las malas influencias, centradas en la disciplina y se promoverá una mayor convivencia familiar”, dijo el candidato del PAN a la presidencia municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera. (ADSJR 15)

MUESTRAN CIUDADANOS APOYO A MIGUEL MARTÍNEZ EN CADEREYTA

Más de mil 200 personas en cerca de 500 vehículos, mostraron su completo apoyo a Miguel Martínez, candidato a la presidencia municipal de Cadereyta, en una caravana que congregó a jóvenes, familias y seguidores del proyecto del aspirante a la alcaldía. (AD 5)

MC

RECORRIÓ PAULINA AGUADO EL TIANGUIS “BUENOS AIRES” DE SAN JOSÉ EL ALTO

Paulina Aguado, candidata a presidenta municipal de Querétaro por Movimiento Ciudadano, junto con el candidato a diputado local por el 4° distrito, Jorge Luna, recorrieron el Tianguis “Buenos Aires” en San José el Alto, donde conversaron con locatarios y visitantes. Paulina Aguado les compartió sus propuestas, las cuales están encaminadas en temas como: seguridad, movilidad, infraestructura, servicios municipales, entre otros. (NQS 3)

POR FALTA DE COBIJO EN MC, DEJÉ CANDIDATURA: RAMÓN RIVERA

Por falta de “cobijo”, apoyo y compromiso por parte de la dirigencia estatal de Movimiento Ciudadano, José Rivera confirmó que decidió dejar su candidatura la diputación federal por el distrito 6°. “Yo sentí una falta de apoyo, falta de compromiso de forma local. Creo que hubo varias fallas que les tocará analizarlas pasando el 2 de junio, tendrán que hacer autocríticas. Yo, en lo personal, sí me sentí totalmente abandonado; por ejemplo, en mi debate (...) nadie del partido estuvo conmigo”, afirmó. (CQRO 6)

MÁYNEZ EL MEJOR PREPARADO PARA OCUPAR LA PRESIDENCIA

Sin lugar a duda el candidato a la presidencia por Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, es la persona mejor preparada para gobernar al país con propuestas constructivas y propositivas, pero también propuestas de la ciudadanía basadas en sus principales necesidades, sentenció el delegado nacional de Movimiento Ciudadano, César Cadena. (NQS 8)

PVEM

RICARDO ASTUDILLO ENTREGA PROPUESTAS EN AMEALCO

El candidato al 2° distrito federal por la Coalición “Sigamos Haciendo Historia” compuesta por Morena, PT y Partido Verde, Ricardo Astudillo, dijo que, a casi 80 días de haber iniciado campaña, el municipio de Amealco de Bonfil está listo para recibir el cambio y la transformación, por lo que los resultados de las urnas del próximo 2 de junio determinarán el rumbo de este municipio. (NSJR 1)

MORENA

MAREA ROSA, ESTRATEGIA FALLIDA: MORENA

Las diferentes concentraciones de la marea rosa que se realizaron en el país, y también en Querétaro, son una estrategia “desesperada” del PRI y el PAN ante los bajos resultados de su proyecto nacional (...) Rufina Benítez, presidenta de Morena, señaló que, aunque se presentan como un movimiento ciudadano, no sucede

LUNES 20 DE MAYO DE 2024

de esta manera, ya que son organizaciones pro-panistas, e inclusive se trata de personajes que abiertamente han tenido posturas en contra del gobierno de México. (P 5)

NIETO CASTILLO BUSCARÁ COMBATIR LAS DESIGUALDADES DE GÉNERO

El candidato al senado, Santiago Nieto, se reunió con microempresarias de San Juan del Río, quienes le manifestaron su apoyo para la elección en la que competirá este próximo 2 de junio. Agradeció el apoyo y las invitó a salir a votar este 2 de junio todo Morena, para traer el segundo piso de la Cuarta Transformación, y con ello para tener un país para y de las mujeres como nunca antes en la historia de México. (EUQ 4)

VAMOS A CAZAR A LOS “MAPACHES”

El candidato de Morena a diputado federal por el 6° distrito, Luis Fernández, se reunió con integrantes de la estructura de su partido, con la finalidad de recorrer los puntos donde se ubicaran las casillas electorales, el próximo 2 de junio. (NQS 5)

DISTRITO I LOCAL - ANDREA TOVAR

Andrea Tovar, candidata de Morena por el distrito local I, planteó el compromiso con la movilidad inclusiva, por lo que, de llegar al Congreso local, buscaría la armonización de la ley de movilidad, en la que las obras estén obligadas a cumplir con este esquema y con la pirámide de la movilidad. (P 4)

JÓVENES SON EL PRESENTE DE QUERÉTARO: CHEMA TAPIA

Los jóvenes en Querétaro son un sector olvidado por el gobierno, pero con la llegada de la cuarta transformación al municipio, y mayor representación en el Congreso local, serán reconocidos y se les brindarán las herramientas para desarrollarse, afirmó Chema Tapia, candidato de Morena, PVEM y PT a la alcaldía de Querétaro. (ADQ 5)

EN 15 DÍAS CELEBRAREMOS TRIUNFO DE 4T: TAPIA

El candidato común de Morena, Verde y PT a la alcaldía de Querétaro, Chema Tapia, afirmó en distintos actos de campaña que sostuvo este domingo, que en 15 días la ciudadanía estará de fiesta festejando el triunfo de la Cuarta Transformación, el cambio de visión, el cambio de la forma de gobernar con bienestar para todas y todos. (PA 3)

POSEE CHEMA DEPA EN MIAMI DE 120 MILLONES

Un departamento de mil 174 metros cuadrados, ubicado en el 17975 de la Avenida Collins, en la exclusiva zona residencial conocida como Sunny Isles Beach, en Florida, con un valor de 6 millones 250 mil dólares (unos 120 millones de pesos), aparece en información pública del estado (miamidade.gov), a nombre del candidato de Morena, PT y Verde a la presidencia municipal de Querétaro, José Tapia. (PA 8C)

MAGAÑA REFORZARÁ PARTICIPACIÓN CIUDADANA

El candidato a la presidencia municipal de Tequisquiapan por el partido Morena-PT-PVEM, Héctor Magaña se comprometió a crear la dirección de Participación Ciudadana para beneficio de la población de esta localidad, esto en caso de ganar la próxima contienda electoral. Dijo que, dado que el actual gobierno que existe hoy en el Pueblo Mágico y el cual consideró como un “gobierno de puertas cerradas”, se creará dicha institución con la finalidad de que la población sea escuchada y atendida en sus necesidades. (ESSJ 7)

MEJORAR LAS VIALIDADES Y PROTEGER LA PEÑA DE BERNAL

Ante la falta de orden en la zona turística del Pueblo Mágico de Bernal y acciones que protejan el ecosistema de la Peña, el candidato de Morena a la presidencia municipal de Ezequiel Montes, Iván Reséndiz, plantea que los recursos obtenidos por los servicios en la zona sean aplicados para el mejoramiento de vialidades, la regulación para la subida al monolito, y detonar nuevas zonas turísticas en el pueblo. (NQS 6)

PT

BUSCARÁ PT RECUPERAR SU REGISTRO LOCAL

Tras 20 años sin registro local, el Partido del Trabajo confía en que logrará esta meta con los resultados del próximo 2 de junio, destacó Valeria Flores, comisionada política en Querétaro. La expectativa es lograr 50% en alcaldías y la mayoría en el Congreso local, esto derivado de los trabajos de la estrategia nacional que contempla candidaturas comunes con Morena y PVEM. (P 2)

PIDE CARLOS RENTERÍA DIFERIR ELECCIÓN INTERNA EN LA UAQ

Carlos Rentería, candidato del Partido del Trabajo al senado, pidió a la UAQ que atrase su proceso interno de elegir a los directores de sus facultades y de la Escuela de Bachilleres, o en su defecto, que no utilice tinta indeleble, ya que la marca podría causar confusiones en la jornada electoral del 2 de junio. (NQS 5)

QS

SE REÚNE PALOMA ARCE CON TIANGUISTAS DEL MERCADO DE LA CRUZ

La abanderada de QS, Paloma Arce, sale todos los días a la calle para escuchar a los habitantes de la ciudad y darles a conocer sus propuestas. Inseguridad, deficientes servicios públicos y trabas al comercio son las quejas recurrentes que escucha Paloma. Al visitar el tianguis instalado en Plaza de las Américas, que estaba antes en el mercado La Cruz, comerciantes le pidieron certeza en el lugar donde seguirán con sus actividades, y que todas las obras sean comunicadas con tiempo y se cumplan los plazos acordados para el término de las obras. (NQS 3)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: XÓCHITL INSISTE CON NARCO; SHEINBAUM CAMBIA TEMA

Los ataques suben de tono en último debate, llegan las candidatas con puntería más fina.

N: MÉXICO GANÓ EL DEBATE

Fue una verdadera fiesta democrática con orden y civilidad.

AD QRO: VIVE SIERRA GORDA ALTAS TEMPERATURAS

Jalpan de Serra ha llegado a los 49°C, considerada la temperatura más alta en los últimos años que ha ocasionado la muerte de dos personas por golpe de calor.

EUQ: DISMINUYEN 45.5% LOS HOMICIDIOS DOLOSOS

Se registraron 12 casos en el estado durante abril, según Secretariado Ejecutivo de Seguridad Pública; ubica a la entidad en el octavo lugar nacional por menor incidencia.

CQRO: FIRMAN MANIFIESTO DIRIGENTES DE PARTIDOS EN “MAREA ROSA”

Con el objetivo de apoyar la campaña de Xóchitl Gálvez a la Presidencia de México, políticos opuestos a Morena se comprometieron a hacer alianza con los ciudadanos.

PA: POSEE CHEMA DEPA EN MIAMI DE 120 MILLONES

Aparece otra propiedad de José María Tapia, ahora en zona residencial Sunny Isles Beach.

P: LA MAREA ROSA INUNDÓ PLAZA DE ARMAS

Los manifestantes se pronunciaron a favor de la candidatura de Xóchitl Gálvez, que es impulsada por los partidos PRI, PAN y PRD.

LUNES 20 DE MAYO DE 2024

PODER EJECUTIVO

MIL ESTUDIANTES DE LA UAQ USAN RUTAS DE TRANSPORTE UNIVERSITARIO

Alrededor de mil estudiantes de la UAQ utilizan diariamente el servicio de transporte escolar, a través de las tres rutas existentes. De acuerdo con el director de la AMEQ, Gerardo Cuanalo, estos mil estudiantes usan las rutas de transporte universitario, que cubren de los campus Juriquilla y Aeropuerto al Centro Universitario. (AD 4)

MUNICIPIOS

CONTEO DE CICLISTAS EN QUERÉTARO SE REALIZARÁ LA PRÓXIMA SEMANA

La Secretaría de Movilidad en el municipio de Querétaro anunció un conteo de ciclistas, el cual se realizará el 21 y 23 de mayo. Informaron que se tendrá a personas en diferentes puntos de la ciudad, quienes medirán la cantidad de usuarios y unidades por la infraestructura de las avenidas. El propósito de realizar este ejercicio es contar con un diagnóstico sobre la movilidad de este sector poblacional. (Quadratín)

NECESARIA, APERTURA DE RELLENO SANITARIO EN CORREGIDORA: RECICLADORES

Francisco de la Torre, tesorero de la Asociación Nacional de Recicladores, urgió a la apertura de un nuevo relleno sanitario en el municipio de Corregidora. Explicó que el relleno sanitario El Paraíso, ubicado en el municipio de Corregidora, el cual fue clausurado en febrero luego de un incendio, era una opción idónea para llevar la basura de la zona, ya que por su ubicación les abarataba los costos de traslado y optimizar sus tiempos. (CQRO 4)

INFORMACIÓN GENERAL

QUERETANOS TIENEN INGRESO PROMEDIO DE 9 MIL 666 MENSUALES: IMCO

El ingreso promedio de trabajadores de tiempo completo en Querétaro es de 9 mil 666 pesos mensuales, lo que coloca a la entidad con una competitividad media baja, de acuerdo con el Índice de Competitividad Estatal del IMCO. Conforme al ingreso promedio de trabajadores de tiempo completo, el estado se ubica en el número 18 a nivel nacional durante la evaluación de este índice en 2024. (DQ 3)

PROPONEN ABORDAR LAS NECESIDADES SOCIALES

A pesar de ser líder en paz positiva, según el Índice de Paz México, Querétaro enfrenta desafíos en aspectos sociales como violencia de género, delitos del fuero común, sequía y calidad del transporte público, señaló Haydee Mora de la Red Educación para la Paz, Derechos Humanos y Convivencia Democrática. La realidad social de Querétaro presenta retos importantes, incluida la violencia de género, delitos del fuero común, sequía y la calidad del transporte público. (DQ 8)

COLUMNAS Y OPINIÓN

MEDIO SIGLO

***Cierres de campaña. "Chema" y Marco León. *Ensucian en San Juan.** Desde hace semanas, en coincidencia con las campañas electorales, ensucian calles del Centro Histórico y de otras colonias representativas de ese municipio justo cuando se ha cumplido el recorrido de recolección municipal, que tiene horarios fijos, y vandalizan tanto mobiliario urbano como alumbrado público. Piensa mal y acertarás: el objetivo parece ser boicotear al gobierno municipal, con todo y que está lejos de ser perfecto. Resulta que, en horarios no establecidos en el reglamento de recolección de basura, el centro histórico se ve en varias de sus calles y andadores lleno de basura, justo cuando el servicio de limpia recolectó durante la madrugada los residuos sólidos. Es un caso "para la araña", pues en diversas colonias reportan a personas que llegan en autos que no son de la zona para dejar desechos industriales y desperdicios de pollerías en bolsas negras,

también de madrugada y después del paso de los trabajadores municipales. Buscan a los responsables, pero poco podrán hacerles de aquí al 2 de junio, cuando con seguridad dejarán de suceder estos casos atípicos. **Voltereta.** A 14 días de la elección, en el municipio de Huimilpan ya hay encuestas que documentan un supuesto salto cuántico del candidato de PAN-PRI-PRD a la alcaldía, Jairo Morales, quien habría rebasado ya al impredecible alcalde con licencia Juan Guzmán, quien por cierto sigue despachando desde muy temprana hora en el restaurante-bar de un hotel en la capital del estado. Según los Consultores en Tecnologías para la Ingeniería Social y Política (Cetespo), el panista cuenta con 51 por ciento de la intención del voto contra 33.14% del que busca la reelección. **Es la "inteligencia".** Le echa creatividad y modernidad el candidato morenista de Pedro Escobedo, Juan Alberto Nava Cruz, para culpar a sus adversarios de crear audios "con inteligencia artificial" donde supuestamente hace gala de su más florido lenguaje para advertir a su equipo que se deslinda del partido de la 4T. Afirma Nava que le andan armando guerra sucia usando la IA para simular conversaciones. Ahora falta que los culpe también por simular sus actitudes, que según algunos cercanos si son bastante malas. Digamos que el audio "falso" no suena tan disparatado. **Orgullo.** Una de las empresas netamente queretanas que está preparando el gran acecho al mercado nacional, luego de haber alcanzado una gran reputación local y de convertirse en un imperdible de Querétaro, es Cervecería Hércules. Sus cuatro locales en la capital son visita obligada. Y están terminando de habilitar una ampliación en su fábrica de cerveza, en una de las bodegas del complejo que ocupan, que les permitirá mínimamente duplicar el volumen de producción actual. **Desarmado.** La incorporación de Marco Antonio León a la campaña de "Chema" Tapia ha provocado un efecto de tobogán, debido a ciertas decisiones. La más grave es la separación del equipo de Armando Rivera, dejando al candidato a la presidencia municipal de Querétaro sin una de las estructuras mejor trabajadas. **Cierres.** Claudia Sheinbaum estará en Querétaro para un pre cierre de campaña el 27 de mayo. Xóchitl Gálvez el 28, pero sólo en San Juan del Río. Y el que se quedó sin ganas de regresar es Jorge Álvarez Máynez, luego de la pésima organización de su visita anterior en la Universidad de Londres, donde por falta de espacio lo mandaron al estacionamiento. Fue tan mala la logística que el único lugar donde daba el sol de frente era donde pusieron el templete del candidato que se estaba "derritiendo" durante el evento, relleno con candidatos de MC, sus familias y equipos de campaña. (ESSJ, DQ)

LOS HIJOS DE LA CORNETA

El significado de la Marea Rosa. Se llevó a cabo en Querétaro como en más de 80 ciudades del país y hasta en la capital de la república la llamada "Marea Rosa" en la que se convocó a cerca de 40 organizaciones sociales, empleados, empresarios, estudiantes, clase media, maestros, investigadores y científicos, intelectuales, locatarios de mercados, jubilados, padres de niños con cáncer y la sociedad en general que se volcó en las principales calles del Centro Histórico de Querétaro para caminar, en orden y en paz, desde la Alameda Hidalgo hasta la Plaza de Armas en nuestra capital a la que se dieron cita miles de ciudadanos residentes para reiterar la urgente necesidad de frenar la violencia y la polarización de nuestra sociedad; mantener la división de poderes; exigir respeto a quienes se encargan de la política y de las cosas públicas en México; hacer del INE una instancia electoral intocable y llamar al voto electoral en favor del cambio y la democracia y para erradicar la presencia del crimen organizado en los asuntos electorales. Personas mayores, mujeres, jóvenes, familias completas y personas con alguna discapacidad salieron a las calles para exigir respeto al voto y transparencia en los resultados electorales del próximo 2 de junio en lo local y en lo federal en medio del llamado al voto útil y de la firma de un Manifiesto por una Nueva República. Los significados de La Marea Rosa cubrieron las principales calles de la capital queretana que se convirtió en una serie de mensajes muy claros en favor del derecho a la diferencia político electoral pero que, en el fondo, todos somos mexicanos; que queremos un país fuerte en sus instituciones; sólido en la procuración e impartición de justicia; donde la división de poderes sirva de contrapeso para hacer frente a los grandes retos y desafíos que hoy enfrenta nuestro país, más allá de las diferencias partidistas. Llamó la atención la presencia de líderes políticos que se mimetizaron con el color rosa para sumarse a esta importante causa social que insiste en hacer el último llamado a la sociedad en general para que, a través del voto informado, podamos cambiar el rumbo y la orientación social y político del gobierno que deberá estar atento ante los diferentes mensajes ciudadanos que se pudieron escuchar en tan relevante concentración popular. Hoy se trató de esta Marea Rosa, pero es casi obvio y fácil de imaginar que muchos la hubieran querido de color

LUNES 20 DE MAYO DE 2024

guinda pero eso no se pudo, no lo cree? Ya veremos que, ocurre el próximo el 2 de junio... **Se suman candidatos a la esencia de la Marea Rosa.** Por cierto que los panistas locales se sacudieron la modorra electoral para salir a las calles ante la convocatoria de La Marea Rosa para, según lo hicieron saber, defender la libertad de las instituciones en México, la democracia que tiene que ver con la libertad electoral y la justicia que implica la exigencia de respeto al poder judicial y, en particular, a la Suprema Corte de Justicia de la Nación en lo que llamaron un nuevo Pacto Federal o Manifiesto por una Nueva República mediante el arma más poderosa que tienen los ciudadanos y que es el voto útil ante las dos posibilidades reales de cambiar este país o de continuar con el segundo piso de la transformación. Querétaro, una vez más, dio muestra de la fuerza ciudadana que es y seguirá siendo el motor de cambio en México como lo afirmó el dirigente estatal del PAN, Leonor Mejía, al hacer uso de la palabra en histórico mitin para llevar a su candidata, Xóchitl Gálvez a la presidencia de la república. La lideresa albiceleste junto con los dirigentes locales del PRI y PRD quienes llamaron públicamente a regresar a un país de libertades; de respeto institucional; solidaridad y paz social que ayudan para que haya un mayor crecimiento económico y social de nuestra república. Se vio entre los asistentes a la marcha aquí en nuestro estado a los candidatos de la oposición al senado como Lupita Murguía y Agustín Dorantes; al candidato al cuarto distrito federal electoral, Roberto Sosa por la coalición Fuerza y Corazón por México para llevar a su candidata Xóchitl Gálvez a la presidencia de la república quien, por cierto, hizo uso de la palabra en el Zócalo de la Ciudad de México, luego de parciales enfrentamientos entre maestros de la CNTE y simpatizantes de la Marea Rosa por ese espacio de denuncia. Ante un gran recibimiento de familias queretanas en la Marea Rosa, Lupita Murguía reiteró que lo que se vivió en las calles de Querétaro y de muchas partes del país este domingo, es el gran despertar ciudadano para mantener un México democrático y libre.. **Es una mentira política la privatización del agua.** Para el secretario de gobierno del estado, Carlos Alcaraz Gutiérrez, “el dicho de los candidatos opositores en Querétaro, es una falacia” a la que calificó como “irresponsable” y “mentirosa” porque, refirió, “de ninguna manera, se está privatizando el agua” y, contrario a lo que muchos han querido confundir para llevar agua a su molino, mintiendo a la ciudadanía, “hoy el gobierno de Querétaro trabaja todos los días para, justamente, “asegurar el abasto de agua para todos a través de la Comisión Estatal del Agua”. La mentira de la supuesta de la privatización a la que se han acogido candidatos locales, particularmente, de Morena es una falacia y ante ese supuesto, hay que precisar, dijo, “que la encomienda es y será en favor de las mejores condiciones de vida, asegurando, precisamente, la dotación del agua potable para todos en el proyecto que Mauricio Kuri ha puesto sobre la mesa del Presidente AMLO y del que recibió pleno y absoluto apoyo gubernamental al igual que lo hizo la misma candidata de Morena, Claudia Sheinbaum hace un par de meses cuando estuvo de visita en nuestro estado. Por cierto, que tanto AMLO como Sheinbaum hablaron de una extraordinaria relación con el gobernador de Querétaro para impulsar esos proyectos que tienen que ver con la posibilidad de abastecer el agua para todos. Habrá que cuidar y retomar el discurso del encargado de la política interna, Alcaráz Gutiérrez que ha dicho, fuerte y quedito, “que el agua está asegurada para todos los ciudadanos considerando la tremenda crisis hídrica por la que atraviesa nuestra entidad y que eso complica los escenarios sociales”. Para el funcionario estatal el fantasma de la “privatización” que se ha convertido una recurrente falacia discursiva de candidatos de Morena es, como dicen los abogados, falsa de toda falsedad y que sólo se ha utilizado para sembrar psicosis social que se puede convertir en apatía electoral y eso es perjudicial para el sistema democrático en nuestro estado. Ya veremos quién tiene la razón. **La opción de la guerra sucia ante la desesperación.** Esta semana fuimos mudos testigos de los hechos ocurridos en la zona de la colonia Carretas de la capital del estado, donde los ánimos de las campañas en favor de Felifer Macías, candidato del PAN, PRI y PRD y del candidato de Morena, Chema Tapia se han polarizado y que, dicho sea de paso, prendió los focos rojos entre los ciudadanos queretanos. De esa manera, las campañas van subiendo de tono desde la presentación de la evolución patrimonial del candidato Macías hasta La Carrera Atlética que se llevó a cabo este fin de semana en la que recibió un gran apoyo de los diferentes sectores de la sociedad queretana hasta el evento de los promotores del voto que encabezó Chema Tapia en el Parque Querétaro 2000. Sea lo que sea, lo cierto es que a la sociedad queretana no le gusta que los políticos recurran a la guerra sucia para denostar a sus adversarios y que, contrario a la guerra sucia, le gusta que quien sea capaz de ganar políticamente, lo haga en las urnas sin necesidad de quebrantar, ni violentar la paz pública que distingue a Querétaro. Ante la preocupación y desesperación, las redes sociales se han inundado de acusaciones y señalamientos a favor y en contra de

cada uno de los aspirantes y hasta han llegado a sus últimas expresiones en esta forma de la guerra sucia. Digamos NO a la Guerra Sucia. Venga de donde venga, sigamos trabajando todos los días para fortalecer un esquema democrático con propuestas y acciones que verdaderamente sirvan para mejorar las condiciones de vida de las familias queretanas. **Semana redonda para Lupita Murguía.** Con una gran participación en el Debate del INE organizado en la UAQ, donde demostró su experiencia y tablas en los temas que competen al Senado de la República, Lupita Murguía tuvo una semana por demás productiva y buena rumbo a la Cámara alta. Además del excelente desempeño que tuvo en el debate, Lupita Murguía visitó nuevamente municipios serranos para hacer propuestas sumamente interesantes, como la de solicitar a la CFE que la Sierra cuente con la tarifa especial de verano, ante las temperaturas extremas de más de 45 grados que se están presentando. Allá, por cierto, estuvo acompañada por su amigo de siempre, Armando Rivera, quien dijo que el PAN va con candidata de lujo al Senado y ganará la contienda electoral. Hoy por hoy, Lupita Murguía es la panista con mayor trayectoria, reconocimiento, preparación y resultados en Querétaro. Para cerrar esta semana, Lupita Murguía recibió el apoyo de la Marea Rosa en Plaza de Armas, donde escuchó porras y entusiasmo de cientos de ciudadanos que ven en Murguía a la próxima legisladora federal que defenderá con todo a nuestra democracia, los contrapesos y la división de Poderes en México. Lupita y Agustín, claros punteros en la carrera rumbo al Senado de la República. **Focos rojos en palacio nacional.** A unos días de las elecciones, y con el crecimiento real de la imagen política de Xóchitl en la que millones de mexicanos ven la posibilidad de terminar esta etapa, en la que hubo una regresión de lo que se tenía por la incapacidad y caprichos presidenciales. No será un mero trámite el 2 de junio, como dice Claudia, y lo saben bien, porque poco convence un supuesto segundo piso de la transformación si no existe el primero, y, a pesar de ser abiertamente una elección de Estado, los focos rojos se prendieron en palacio hace varias semanas. Conociendo el actuar presidencial, en los próximos días, o tal vez en las próximas horas, el presidente dará a conocer algo espectacular, puede ser lo de Dos Bocas y la supuesta producción, o, el ingreso real de Loret, pero, de nada le servirá ya, muchos mexicanos se decidieron ya por quien no votar y votarán por Xóchitl. En varias ocasiones el presidente López Obrador ha externado la posibilidad de que la elección sea impugnada, bien sabe que sobrarían elementos como su intromisión y los recursos gastados en una larga campaña de su corcholata, el uso de los programas asistenciales, por eso ha externado que la anulación de la elección sería un golpe de Estado contra su gobierno. El 2 de junio se hará historia y esperemos que exista en los votantes, la suficiente madurez para escoger el destino de la nación, falta poco, debemos participar y escoger nuestro futuro. **Tic tac.** Es el último jalón para las candidatas y candidatos. Para estas alturas, los electores en su mayoría ya tienen una decisión tomada. ¿Aún puede cambiar algo? Para los que en sus encuestas internas la tienen ganada, el juego se trata de no cometer errores. Para los que conocen su realidad, más allá de las encuestas infladas o publicitarias, pues tendrían que dar un gran giro y captar la atención del votante para elevar las tendencias a su favor. ¿Quiénes serán los grandes ganadores o los grandes perdedores? Las cosas están acompañadas de dos marcas poderosas en Querétaro, el PAN y Morena. La primera, con un arraigo histórico en la entienda y de la mano de posiciones más conservadoras o empresariales; la segunda, es la marca que le arrebató al PRI las banderas sociales y los programas. ¿Voto en cascada? ¿Voto diferenciado? Aún no se ve claro. Por qué la inercia federal puede marcar tendencias. La calificación del gobierno federal y local en Querétaro, pueden tener también un punto como factor en las decisiones. Las diputaciones federales están cerradas. La capital, en medio de polémicas por el candidato de Morena, y una campaña fresca del candidato del PAN. La sierra está empatada, y quizá complicada para el PAN. El Senado con dos figuras en el PAN, que saben de qué se trata una elección y un candidato de Morena, crítico y rebelde que busca incendiar la plaza para ganar. La mejor encuesta es la del 2 de junio. La cuenta regresiva ya está en marcha. **Un candidato sólido.** Uno de los candidatos que más han destacado por su ímpetu, dedicación y habilidad política, es Rodrigo Monsalvo, postulado por el Partido Acción Nacional para la Presidencia Municipal de El Marqués, Querétaro. Rodrigo ha sabido combinar la experiencia con la juventud y ha logrado conectar con la ciudadanía debido a su carisma, sencillez y buen trato. Con dos licenciaturas, una especialidad y dos maestrías, una en Derecho y otra en Administración Pública Estatal y Municipal, todas por la Universidad Autónoma de Querétaro, se posiciona como un candidato más que preparado para superar los retos que enfrenta el municipio con mayor crecimiento poblacional de nuestro Estado. Cuenta además con la experiencia de haber sido secretario Particular del alcalde Enrique Vega Carriles y Jefe de la Oficina del Municipio, cargos en los que pudo percatarse de manera directa de las necesidades y demandas de la gente.

LUNES 20 DE MAYO DE 2024

Rodrigo Monsalvo se define como una persona de acciones más que de palabras y ha sabido ganarse el cariño de las y los marquesinos. Las encuestas lo posicionan como uno de los candidatos con más posibilidades de obtener el triunfo en las próximas elecciones. **Efecto contrario.** En la campaña de Chema Tapia sobresalen las sonrisas de oreja a oreja pues ese equipo considera que los rumores y guerra sucia que emprendieron desde otros partidos para frenar el ascenso de ese candidato, tuvieron exactamente el efecto contrario. La tendencia continúa al alza y aseguran que se encuentran ya con él triunfo en la bolsa. Cabe destacar que esta semana ocurrieron varios incidentes, además de que el candidato fue señalado en diversas ocasiones por cuestiones que según él, solo buscan calumniarlo, además de que la gente ya no se deja engañar tan fácil y en sus recorridos le siguen manifestando su simpatía. **Tertulia.** La reunión avanzó con la mayoría de intervenciones sobre la marcha dominical que en color rosa abarrotaron tanto el zócalo en la CdMx como en más de 47 ciudades de la República y también de los discursos de la candidatas y candidatos a todos los cargos por la cantidad de promesas imposibles de cumplir. Pero lo sobresaliente fue la participación de la Ing. Civil Elizabeth Martínez de Tequisquiapan, llamando a realizar un serio y profundo análisis para decidir a qué candidato le brindarán su confianza, para que sean mandatarios o sea que obedezcan las órdenes de los electores, que desaparezcan las ocurrencias con las que se gobierna. Se debe exigir que solo puedan gastar el presupuesto en las acciones que tengan por objeto cumplir los compromisos de campaña y estén en las plataformas electorales y Plan de Gobierno, por supuesto atender las consecuencias de los fenómenos naturales y los asuntos de emergencia. Doña Leticia también participó explicando la necesidad que tenemos los electores de saber analizar las encuestas que tanto se difunden pues independientemente de que son muy diferentes, sí permite saber, que el voto razonado podrá resolver las cerradas competencias en más de la mitad de los municipios donde están separados en algunos, hasta 4 partes muy semejantes porque la variación es de máximo de 8 puntos lo que supone empate técnico y que al menos en 30% de ellos cualquiera de alzarse con el triunfo. Don Juan un hombre de bien y reconocido por su trabajo de plomería de San Juan del Río y por muchos años priísta pidió la palabra para elevar la molestia de simpatizantes de Morena en toda la región porque no están de acuerdo que varios de los candidatos a Diputados y Alcaldes son ricos empresarios que no tienen antecedentes en su partido ni en la tierra que pretenden gobernar, por lo que no darán su voto si al PAN ni al PRI y tampoco al Verde porque son los mismos que ahora aparecen en Morena. Doña Lucha de Pedro Escobedo, pidió permiso para retirarse para ver el debate de las candidatas a la Presidencia de la República y presumió que ¡ella sí había estado en Plaza de Armas hoy por la mañana! El joven Mario estudiante del Tecnológico de Querétaro, yo también me voy, pero a ver el partido de Cruz Azul y Monterrey pues me parece estará más entretenido. **La paz peligra en Querétaro.** Después de caminar las colonias, mercados, parques y comunidades del Municipio de Querétaro los últimos 2 años, mi balance para los queretanos es muy poco alentador; todos los días nos encontramos con parques completamente destruidos, mercados en pésimas condiciones de limpieza, salubridad y seguridad; comunidades abandonadas a su propio destino, en el mejor de los casos con calles llenas de baches; así como una ausencia total de la policía sobre todo en colonias y comunidades de escasos recursos. Son miles de personas las que ya viven en las calles, drenes, coladeras; la drogadicción y el alcoholismo en jóvenes y adultos se vive abiertamente a lo largo y ancho de nuestra ciudad; asaltos, homicidios, suicidios, trabajo sexual, violencia contra las mujeres; falta de agua, drenajes y banquetas: son una condición normal en nuestro municipio. El Municipio de Querétaro no puede ser visto como un botín de dinero para financiar campañas políticas o proyectos de corrupción; ante ello, con Paulina Aguado Romero se tendrá la garantía de un gobierno absolutamente honesto y de resultados... las otras opciones ven al municipio como una gran bolsa de dinero para la corrupción; lamentablemente esto ya no aguanta más, de no hacer un cambio radical al respecto y comenzar a atender estas grandes problemáticas, les aseguro que la inseguridad se seguirá incrementando exponencialmente, comenzaremos a ver cada vez más levantamientos sociales y finalmente perderemos definitivamente la paz. Quedo a sus órdenes. (N)

BAJO RESERVA

Primero la panza... Nos cuentan que muy temprano por la mañana del domingo se vio una marca de comensales en varios restaurantes del centro de la capital del estado, en los que había lista de espera. Y es que la mayoría de los comensales se preparaba para participar en la manifestación en el centro de la ciudad

LUNES 20 DE MAYO DE 2024

de la Marea Rosa. Nos cuentan que uno de esos restaurantes La Mariposa-estaba a reventar, y había varios que estaban esperando turno para entrar y otros más prefirieron pasar a la zona de pedidos para llevar, donde también había fila de espera para pedir la tradicional torta de jamón o la marina de mole, que les permitiera marchar sin la panza de farol. Entre los comentarios en ambas filas se escucharon voces que se quejaban de los altos precios de los productos, pero, argumentaban que "al menos no vamos de acarreados. **Amigas y rivales.** La marcha de la Marea Rosa realizada en la Plaza de Armas fue el escenario para ver imágenes que solo en estas elecciones se podrían ver. Además de cartulinas donde le pedían a la Virgen de Guadalupe sacar al comunismo del país, se vio una escena que hasta hace poco era imposible, que marcharan juntas como amigas pero rivales, la presidenta del PRI en el estado, Abigail Arredondo, y la lideresa del PAN, Leonor Mejía. Ambas, nos dicen, casi juntas, cantaban el Himno Nacional y lanzaban vítores. Hace unos meses, ambas personalidades se sacaban la lengua por sus diferencias políticas. (EUQ 2)

ACENTOS

Por Miguel Flores

El candidato que no deja de correr. En la zona alta de la Sierra Gorda de Querétaro, donde el calor marcó este 17 de mayo una temperatura histórica de 49 grados centígrados, un joven candidato destaca entre la multitud con sus botas de piel negra y el sombrero de palma, símbolos de autenticidad y arraigo en esa región. El día inició con rueda de prensa y después la visita al mercado municipal, un recorrido de cuadras completas buscando el saludo con una característica: corría a toda velocidad por las calles empedradas y pavimentos ardientes del sol del mediodía. Con mirada que mezcla ánimo y prisa por hacer contacto con ciudadanos, iniciaba su presentación: "Yo soy Agustín Dorantes y te entrego mi tarjeta. Aquí viene mi WhatsApp y si tienes Facebook, también me encuentras", decía emocionado a las personas que encontraba. La respuesta era una mirada franca y sincera, muy común en la zona serrana. Un apretón de manos, un abrazo y una foto dejaba marcado el vínculo entre el candidato y el ciudadano. La agenda de su celular le dictaba el paso en su visita a los municipios de la Sierra Gorda, una explanada rodeada de grandes árboles, mujeres, hombres y niños, puntualmente ocupaban su lugar para recibir al candidato en el corazón de la reserva de la Biósfera de la Sierra Gorda. El candidato llegó y de un salto bajó de la llamada "AgusTroca". Nuevamente corrió pendiente abajo sorprendiendo a su equipo que le seguían el paso a toda prisa. "El político debe ser capaz de predecir lo que va a pasar mañana, el mes próximo y el año que viene, y de explicar después por qué no ha ocurrido". Así lo dijo hace 80 años Winston Churchill y esto deberá estar vigente en la nueva generación de jóvenes políticos que buscan un mejor presente y futuro para todos. El joven candidato lo tiene claro: no importa la distancia, polvo o altas temperaturas; su trabajo es ganar con sinceridad, el respeto y aprecio de las personas que se encuentra a su paso. En esta ocasión, les tocó a los habitantes de la Sierra Gorda. (AD QRO 14)

ASTERISCOS

EXPRESIÓN CIUDADANA. La candidata al Senado por el PAN, PRI y PRD, Guadalupe Murguía, celebró la convocatoria que tuvo la Marea Rosa, la cual calificó como una "expresión ciudadana" y no como un ejercicio de los partidos políticos que forman la coalición opositora. La candidata destacó que los ciudadanos no solamente salieron a apoyar a la candidata presidencial Xóchitl Gálvez, sino a respaldar al órgano electoral y hacer un llamado a que la población salga a votar el próximo 2 de junio. **NO DECLINAN.** Víctor Rocha, candidato a la presidencia municipal de San Juan del Río por el partido Movimiento Ciudadano, desmintió que tenga intenciones de declinar a favor del candidato de Morena, Juan Alvarado. Dijo que desconoce quién comenzó el rumor, pero insistió en que sigue firme en su candidatura. En Colón, también se filtró en redes sociales la posibilidad de que los candidatos independientes se sumarían al candidato del PRI, PAN y PRD, pero esto no ha sido confirmado por los independientes. Hay muchas olas en el cierre de las campañas. **SIN UTILIDADES.** Al menos en cuatro empresas instaladas en Querétaro se registraron manifestaciones y conflictos laborales luego de que sus empleados se inconformaron por la falta en el pago de utilidades. De acuerdo con los representantes sindicales, las empresas avisaron a sus trabajadores que no habría utilidades este año, lo cual despertó las quejas. Las autoridades buscan mantener la paz laboral y que este asunto no

LUNES 20 DE MAYO DE 2024

provoque paros de labores o huelgas. Aún hay plazo para cumplir con esta obligación y derecho laboral. (AD QRO 14)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Reconoce PAN a queretanos por defender la democracia. Que, una vez más, Querétaro demostró que la fuerza ciudadana es y será el motor de cambio en México, aseveró la dirigente estatal del PAN, Leonor Mejía, quien destacó el que ayer miles de queretanos se unieran a la “marea rosa” en un mismo propósito: llevar a Xóchitl Gálvez a ser la próxima presidenta de México. La dirigente reconoció a la ciudadanía que nuevamente salió a las calles en defensa de la democracia, justicia y libertad en México. Ella firmó, junto con las dirigencias del PRI y PRD, el Manifiesto por una nueva República. “Ante la expansión del crimen organizado y un gobierno autoritario que busca perpetuarse en el poder, vemos que están en riesgo los tres pilares de la República: democracia, justicia y libertad”, dijo **El 2 de junio, la carrera más importante: Felifer.** Que el candidato a la alcaldía de Querétaro por el PAN, PRI y PRD, Felifer Macías, encabezó la carrera de la victoria, que congregó a más de 5 mil personas en los alrededores del estadio La Corregidora. Ahí, llamó a los participantes a correr por defender esta tierra de paz y de oportunidades para que por muchos años más, las familias, los niños y los jóvenes puedan correr libremente por sus calles y seguir en sus parques haciendo deporte. Y recordó a los asistentes que la carrera más importante será la del 2 de junio, cuando habrá que salir a votar con mucho orgullo y amor por Querétaro. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

Lupita Murguía, aspirante al Senado y Felifer Macías, Chepe Guerrero, a las presidencias municipales de Querétaro y Corregidora, entre otros candidatos de la alianza PAN/PRI/PRD se sumaron a la manifestación ciudadana a favor de la democracia en nuestra Plaza de Armas. Fueron muy bien recibidos. (PA)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

El posible remate contra CANACINTRA en Plaza de Armas se publicó el miércoles pasado la convocatoria de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje para el posible remate de la sede estatal de Canacintra Querétaro, ubicada en Jurica, el próximo 20 de junio, justo dentro de un mes, luego de un juicio de 15 años iniciado y ganado por la ex gerente Rosa Herminia García Mancilla. El dato es perturbador. No, dí. Agua industrial, puede caer muy mal. (PA)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

-Oído en el 1810- X en San Juan. La candidata presidencial de Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, cerrará en San Juan del Río el próximo 28 de mayo, un día antes del tiempo legal para las campañas. Así lo informó la dirigente estatal del PAN, Leonor Mejía Barraza. El acto será en el palenque. ¡Cierren las puertas!. **-¡Preeparen!- Colón.** Manuel Montes va por la reelección en uno de los municipios con mayor potencial, que comparte el Aeropuerto Internacional con El Marqués, y ofrece ya estudios universitarios en cinco planteles y proyecta un sexto con especialidades idiomas. Así lo comentó el candidato del PRI-PAN-PRD en Ajuchitlán, resaltando la reapertura y plan de ampliación de la Clínica Soriano. Igualmente ofreció apoyo en asesoría legal para las mujeres y un programa dedicado a emprendedoras. Nada que ver con las pésimas administraciones del anterior alcalde. Vale. **-¡Aaapunten!- Marea rosa.** Más de cinco mil queretanos participaron este domingo en la manifestación que remató en nuestra Plaza de Armas a favor de la democracia, en donde predominó -como en el resto del país- el llamado a votar por Xóchitl Gálvez. Se dejaron ver los candidatos de la alianza PAN/PRI/PRD. Sin incidentes. A menos de dos semanas de las elecciones y con declaraciones triunfalistas de un lado y del otro. **-¡Fuego!- Propuestas.** Más de mil científicos e investigadores de la UNAM, UAM, Cinvestav, ITESM y por supuesto la UAQ, presentaron a las candidatas y el candidato presidenciales un documento con propuestas para el futuro del sector de la ciencia, tecnología y educación. Por parte de nuestra máxima casa de cultura firman los ex rectores Teresa García

Coordinación de Comunicación Social 18

LUNES 20 DE MAYO DE 2024

Gasca y Raúl Iturralde Olvera. Solamente ha contestado Xóchitl. Ni Claudia ni el esquirolo Máynez. ¡Porca miseria!. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Roberto Sosa. Al candidato panista al cuarto Distrito Federal se le ve en todos lados, igual con artesanos, en un mercado, que con empresarios y en reuniones con estructuras, nos enteramos de que, a pesar de llevar buena ventaja, no se detiene y mucho le ayuda que su contrincante no conoce el distrito, pues dicen que el sábado la morenista hizo campaña en un distrito que no era el suyo. **UAQ,** El proceso electoral de la Universidad se realizará el 28 de mayo y tiene entre sus lineamientos marcar de tinta indeleble a quienes emitan el voto. Nos enteramos de que algunos representantes de partidos políticos ven que esto podría generar inconvenientes en la jornada electoral del 2 de junio por el uso de esta tinta que derivaría en no permitir el derecho al voto a algunos ciudadanos que votaron días antes en el proceso de la UAQ. **Chema Tapia** tendrá un respaldo importante con la visita de Claudia Sheinbaum la próxima semana. Nos enteramos de que su equipo está coordinando las agendas para que figuras nacionales de la 4T puedan estar en la entidad dando el último espaldarazo al candidato de Morena a la capital del estado. (P 2)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

Innecesario. Evitemos caer en el juego perverso de ver quién ganó el tercer debate presidencial, quién pegó más fuerte y quién sacó la peor parte, porque llegó la hora de la verdad y esta... se define en las urnas. (N)

MAREA ROSA

El día de ayer, ciudadanos salieron a la marcha denominada Marea Rosa, que busca consolidar la democracia y fortalecer el andamiaje institucional. Por primera vez, candidatos a cargos de elección popular, principalmente de la coalición Fuerza y Corazón por México, participaron en ella, y afirmaron compartir los valores y las propuestas para tener un Estado de derecho en el que la democracia sea una parte importante de la República Mexicana. En Querétaro no fue la excepción y, según los datos ofrecidos por Protección Civil, al evento asistieron poco más de 5 mil personas, una buena cifra. Con esta marcha prácticamente se inaugura la última etapa de estas campañas en la que los equipos de los candidatos comenzarán a cerrar filas para mostrar músculo y elevar la moral para que los votantes acudan a la jornada electoral. También se llevó a cabo el tercer y último debate presidencial y solamente les queda a los ciudadanos comenzar a reflexionar acerca de a quién le darán su sufragio. Recuerde que es importante acudir a las urnas el próximo 2 de junio. (AD QRO 2)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDm: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA

20 DE MAYO DE 2024

Ya están en Querétaro las 4.1 millones de boletas para la elección local

Que no fue por la mañana, como inicialmente se había anunciado, sino hasta en la noche que llegaron, resguardadas por la Guardia Nacional, la Policía Estatal y las policías municipales, las 4 millones 102 mil 446 boletas y la documentación con emblemas para las elecciones de diputaciones locales y los 18 ayuntamientos.

La documentación, que incluye 2 millones 51 mil 223 boletas para cada elección, actas de escrutinio y cómputo, carteles, guías de apoyo, entre otros insumos, fue trasladada en tres tráileres de la imprenta Litho Formas, SA de CV, en el Estado de México, a la bodega del IEEQ, en el municipio de El Marqués.

En el traslado estuvieron miembros del Consejo General, funcionariado del instituto y elementos de las distintas corporaciones de seguridad; atestiguaron la llegada de la documentación representantes de partidos políticos y medios de comunicación.

El notario público 198 del Estado de México, Enrique Antonio Giles Rendis, y la notaría No. 60 del estado de Querétaro, Alejandrina García Quiroz; así como personal de la Coordinación de Oficialía Electoral del instituto dieron fe de las medidas de seguridad y el estado de la documentación recibida.

Luego, el instituto inició el traslado de las boletas a los 27 Consejos Distritales y Municipales, donde se verificaron otra vez los mecanismos de seguridad y donde habrá vigilancia permanente.

(CQRO 2)

Ya llegaron las boletas electorales

PLAZA DE ARMAS



**SERGIO
ARTURO
VENEGAS
RAMÍREZ**

Ya.

Legó a Querétaro la documentación para las elecciones federales y locales del próximo 2 de junio, incluidas cuatro millones 102 mil 446 boletas (dos millones 051 mil 223 para cada proceso), actas de escrutinio y cómputo, carteles, guías de apoyo y demás insumos, procedentes de una imprenta del Estado de México y trasladadas a la bodega del IEEQ.

PLAZA DE ARMAS pudo obtener copia del prototipo a utilizar en la llamada "Joya de la Corona": el Municipio de Querétaro, en poder de Acción Nacional.

Los tres primeros recuadros de la

boleta los ocupa Felipe Fernando Macías Olvera "Felifer", por ser candidato común de los partidos con registro más antiguo: PAN, PRI y PRD. El cuarto sitio lo tiene Paulina Aguado Romero de Movimiento Ciudadano.

Quinto, sexto y séptimo recuadros son de José María Tapia Franco "Chema Tapia", por el Verde, Morena y PT. En el octavo sitio Paloma Arce, de Querétaro Seguro, el partido más nuevo.

La boleta también incluye a los titulares y suplentes de las sindicaturas municipales.

En el caso del Partido Acción Nacional, Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática, fórmulas encabezadas por Felifer, figuran María del Carmen Presa Ortega y Claudio Sincio Flores como propietarios y María Fernanda Guzmán Zepeda y José Luis Sainz Guerrero, en calidad de suplentes.

A Paulina Aguado, de Movimiento Ciudadano, la acompañan en la sindicaturas como propietarios Carlos Fernando Novia y Mireya Peñaloza Hernández, además de los suplentes Ericka Thomas Peña y Laura Marianne Silva Robles.

➤ Plaza de Armas 2

(PA 1)

PLAZA DE ARMAS



SERGIO ARTURO VENEGAS RAMÍREZ

Ya llegaron las boletas electorales

Hoy es día de Contrafuego Político en RR, a eso de las 2 PM: Sabino

- Faltan solo 13 días para la cita en las urnas
- Marea Rosa inundó nuestra Plaza de Armas
- Cierre de Xóchitl Gálvez el 28 en San Juan
- Ignoran Claudia y Máynez a 1000 científicos

Ya.

Llegó a Querétaro la documentación para las elecciones federales y locales del próximo 2 de junio, incluidas cuatro millones 102 mil 446 boletas (dos millones 051 mil 223 para cada proceso), actas de escrutinio y cómputo, carteles, guías de apoyo y demás insumos, procedentes de una imprenta del Estado de México y trasladadas a la bodega del IEEQ.

PLAZA DE ARMAS pudo obtener copia del prototipo a utilizar en la llamada "Joya de la Corona": el Municipio de Querétaro, en poder de Acción Nacional.

Los tres primeros recuadros de la boleta los ocupa Felipe Fernando Macías Olvera "Felifer", por ser candidato común de los partidos con registros más antiguos: PAN, PRI y PRD. El cuarto sitio lo tiene Paulina Aguado Romero de Movimiento Ciudadano.

Quinto, sexto y séptimo recuadros son de José María Tapia Franco "Chema Tapia", por el Verde, Morena y PT. En el octavo sitio Paloma Arce Islas, de Querétaro Seguro, el partido más nuevo.

La boleta también incluye a los titulares y suplentes de las sindicaturas municipales.

En el caso del Partido Acción Nacional, Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática, fór-

mulas encabezadas por Felifer, figuran María del Carmen Presa Ortega y Claudio Sinecio Flores como propietarios y María Fernanda Guzmán Zepeda y José Luis Sainz Guerrero, en calidad de suplentes.

A Paulina Aguado, de Movimiento Ciudadano, la acompañan en la sindicaturas como propietarios Carlos Fernando Novoa y Mireya Peñaloza Hernández, además de los suplentes Ericka Thomas Peñay Laura Marianne Silva Robles.

Con Chema Tapia, del Verde, Morena y Partido del Trabajo, aparecen Jazmin Ugalde García y Marco Antonio León Hernández como síndicos propietarios y Cynthia del Rocío Cruz Escamilla y Manuel Valdez Rodríguez, suplentes.

Paloma Arce, de Querétaro Seguro, lleva en las sindicaturas propietarias a Sofía Xochiquetzalli Reséndiz y Gabriela García Manzo, además de las suplentes Esther López Trejo y Mariela Andrea Plaza de la Mora. Todas mujeres. Único caso en la competencia por la capital.

En la parte baja hay una franja por si el ciudadano desea votar por alguna persona no registrada.

Y firman la consejera presidenta del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Griselda Muñiz Rodríguez, y el secretario ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro.

Doy fe.

MAREA ROSA. Felifer Macías ondeó su bandera entre los miles de queretanos participantes en la manifestación de este domingo en el Centro Histórico.



Foto: Especial

OÍDO EN EL 1810- X en San Juan.

La candidata presidencial de Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, cerrará en San Juan del Río el próximo 28 de mayo, un día antes del tiempo legal para las campañas. Así lo informó el dirigente estatal del PAN, Leonor Mejía Barraza. El acto será en el pabellón.

¡Cierren las puertas!

¡PREEPPAREN!- Colón.

Manuel Montes va por la reelección en uno de los municipios con mayor potencial, que comparte el Aeropuerto Internacional con El Marqués, y ofrece a estudios universitarios en cinco planteles y proyecta un sexto con especialidades idiomas. Así lo comentó el candidato del PRI-PAN-PRD en Ajuchitlán, resaltando la reapertura y plan de ampliación de la Clínica Soriano. Igualmente ofreció apoyo en asesoría legal para las mujeres y un programa dedicado a emprendedoras.

Nada que ver con las pésimas administraciones del anterior alcalde. Vale.

PROCESO ELECTORAL LOCAL 2023-2024
AYUNTAMIENTO Ver listados al reverso

ENTIDAD FEDERATIVA: QUERÉTARO | DISTRITO ELECTORAL LOCAL: QUERÉTARO | MUNICIPIO: QUERÉTARO

Marque el recuadro de su preferencia

PARTIDO ACCIÓN NACIONAL FELIFE FERNANDO MACÍAS OLVERA "FELIFE" Propietario Municipal Suplente Municipal: ELVINO SANCHEZ PABLOS MARIA DEL CARMEN PEÑA OTERA JOSE LUIS SAINZ GUERRERO	PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL FELIFE FERNANDO MACÍAS OLVERA "FELIFE" Propietario Municipal Suplente Municipal: PAULINA AGUADO ROMERO MARIA DEL CARMEN PEÑA OTERA JOSE LUIS SAINZ GUERRERO
PARTIDO DE LA REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA FELIFE FERNANDO MACÍAS OLVERA "FELIFE" Propietario Municipal Suplente Municipal: PAULINA AGUADO ROMERO MARIA DEL CARMEN PEÑA OTERA JOSE LUIS SAINZ GUERRERO	MOVIMIENTO CIUDADANO PAULINA AGUADO ROMERO Propietario Municipal Suplente Municipal: CARLOS FERNANDO NOVOA MARIA DEL CARMEN PEÑA OTERA JOSE LUIS SAINZ GUERRERO
PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO JOSE MARIA TAPIA FRANCO "CHEMA TAPIA" Propietario Municipal Suplente Municipal: MIREYA PEÑALOZA HERNANDEZ MARIA DEL CARMEN PEÑA OTERA JOSE LUIS SAINZ GUERRERO	MORENA JOSE MARIA TAPIA FRANCO "CHEMA TAPIA" Propietario Municipal Suplente Municipal: MIREYA PEÑALOZA HERNANDEZ MARIA DEL CARMEN PEÑA OTERA JOSE LUIS SAINZ GUERRERO
PARTIDO DEL TRABAJO JOSE MARIA TAPIA FRANCO "CHEMA TAPIA" Propietario Municipal Suplente Municipal: MIREYA PEÑALOZA HERNANDEZ MARIA DEL CARMEN PEÑA OTERA JOSE LUIS SAINZ GUERRERO	QUERÉTARO SEGURO PAULINA AGUADO ROMERO Propietario Municipal Suplente Municipal: CARLOS FERNANDO NOVOA MARIA DEL CARMEN PEÑA OTERA JOSE LUIS SAINZ GUERRERO

ASÍ APARECERÁN los y las aspirantes a la presidencia municipal de Querétaro: Felifer Macías, Paulina Aguado, Chema Tapia y Paloma Arce, en ese orden.

Foto: Especial



MANUEL MONTES (al centro) va por la reelección en el Municipio de Colón, en donde verdaderamente se ha sentido el cambio.

Foto: Especial

ESCUCHA EN





ELECCIONES QRO

2023 2024

Por Carlos Rubén Eguiarte Mereles*

Las boletas, un asunto de seguridad nacional

Un papel impreso con diversos mecanismos de seguridad, que cumple ciertos requisitos, se puede convertir en boleta electoral; después, esa boleta marcada con la voluntad de la ciudadanía y depositada en una urna, se convierte en voto; y ese voto, en función de las reglas establecidas en el sistema electoral, se cuenta y se traduce en cargos de gobierno o espacios de representación popular.

Por ello, podemos sostener que el documento más importante en un proceso democrático es la boleta electoral, porque es justo ahí donde se deposita con libertad y secrecía, la voluntad ciudadana.

En esa misma lógica, la ley electoral considera a las boletas como un asunto de seguridad nacional, lo que implica la obligación de la autoridad electoral de garantizar la cadena de custodia en sus traslados, y en el caso de la documentación local, bajo la vigilancia de corporaciones policiales.

Una característica que prevé la ley electoral queretana en su artículo 109, es que las boletas deberán contener, entre otros elementos, la fotografía de las candidaturas que encabezan las planillas de ayuntamiento y las fórmulas de diputaciones. Este dato llama la atención porque favorece el voto informado, sin embargo, las boletas federales (diputaciones federales, senadurías y presidencia de la República) no la incorporan.

Para este proceso, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro ordenó la impresión de 4,102,446 boletas, que serán utilizadas para elegir la integración de los 18 ayuntamientos y la renovación del Congreso del Estado, las cuales arribaron al estado el 18 de mayo.

En el ejercicio de este derecho, es importante tener presente que un error al momento de marcar la boleta puede anular el voto. Por eso es útil recordar que en la elección federal hay coaliciones de al-

gunos partidos políticos, que en la elección local pueden participar de manera separada; así, es relevante verificar que, si una boleta se marcara en más de un recuadro, deberá hacerse siempre a favor de la misma candidatura.

Dejar las decisiones importantes en manos de otras personas nunca ha sido una buena idea. El próximo 2 de junio, acude a tu casilla a ejercer este derecho humano y cumple con la obligación ciudadana de mayor trascendencia.

La ley electoral considera a las boletas como un asunto de seguridad nacional, lo que implica la obligación de la autoridad electoral de garantizar la cadena de custodia en sus traslados, y en el caso de la documentación local, bajo la vigilancia de corporaciones policiales. Una característica que prevé la ley electoral queretana en su artículo 109, es que las boletas deberán contener, entre otros elementos, la fotografía de las candidaturas que encabezan las planillas de ayuntamiento y las fórmulas de diputaciones.

*Consejero electoral del IEEQ.
@IEEQcomunica

(DQ 12)